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ERNESTO GONZÁLEZ ROMO NO 
QUITA EL DEDO DEL RENGLÓN.
Por lo visto, el diputado local ERNESTO 

GONZÁLEZ ROMO  no 
q u i t a  e l  d e d o  d e l 

renglón y volv ió a 
sacar hebra de aquél 
tema que denunció 
l a  s e n a d o r a 
S O L E D A D 
LUÉVANO  sobre 
caminos rurales que 
se cobraron, pero 

q u e  n u n c a 
construyeron, de lo 

cual, hasta resolutivo 
hubo –y no lo dieron a 

conocer en su momento- pero que los 
acusados pagaron un millón y medio 
de pesos como reparación del daño. 
El legislador se mantiene empeñado 
en sacar los trapitos al sol de cuanta 
persona esté involucrada en actos de 
corrupción, así sean físicas o morales. 
No por nada lleva tatuado en la piel el 
lema ¡Contra la corrupción!... y no es 
mofa.

FRANCISCO MURILLO, SIN BAJAR 
LA GUARDIA.
Con todo y que ya se le agotó el 
presupuesto, el fiscal FRANCISCO 
MURILLO RUISECO mantiene el trabajo 
estirando la cobija. La Fiscalía Estatal 
Anticorrupción tiene fila de carpetas 
de investigación en proceso y no se ha 

detenido. Ayer que el f iscal 
S A L V A D O R  V I L L A 

ALMARAZ compareció 
a n t e  l o s  d i p u t a d o s 
locales y dio cuenta de 
10 casos de relevancia 
para la vida pública del 
estado de Zacatecas. 
Pero VILLA también 
habló  de todas  las 

denuncias que están 
vigentes, como la Estafa 

L e g i s l a t i v a  – s i g u e n 
esperando respuesta de la 

U I F -  y  l a s  5 4 3  c a r p e t a s  d e 
investigación activas de las mil 600 que 
recibieron desde el 2018. Poco trabajo 
no es, pero MURILLO está empeñado 
en que no se diga que él no hace nada.

SE REIVINDICAN LOS DIPUTADOS 
LOCALES.
Ayer fue una sesión de esas que los 
zacatecanos hubiésemos querido que 
hubiera desde que empezó la actual 
Legislatura: se aprobaron como 10 
dictámenes, varios muy interesantes, 
y los diputados le aventajaron a los 
pendientes que tienen. Dice el petista 
XERARDO RAMÍREZ que la Legislatura 
se reivindica con el trabajo que están 
haciendo, sobre todo con eso de haber 
aprobado la destitución de la secretaria 

de Educación, MARIBEL 
VILLALPANDO, porque 
se acreditó el desacato 
al no haber asistido a la 
comparecencia. Es una 
d e c i s i ó n  q u e  n o 
recuerdo que se haya 
tomado  en  a lguna 
Legislatura, pero no me 
acuerdo porque estoy 
muy chiquilla para saber 
de tanta historia, pero la 
verdad es que ahora sí me 
sorprendieron con tanta cosa 
aprobada.

EMITEN CONVOCATORIA PARA 
ELEGIR MAGISTRADO.
A l g o  d e  l o  q u e  a p ro ba ro n  l o s 
legisladores fue la emisión de la 
convocatoria para la elección de un 
magistrado del Tribunal de Justicia 
Administrativa del Estado de Zacatecas. 
Dicho tribunal, encabezado por el 
magistrado GABRIEL SANDOVAL, es 
integrado por AÍDA ALICIA LUGO 
D ÁV I L A  y  U R I E L  M Á R Q U E Z 
CRISTERNA y es este último el que 
termina su periodo que, dicho sea de 
paso,  ha s ido f ruc t í fero por  los 
resultados que ha brindado, siendo 
titular de una sala y, en su momento, 
presidente del mismo, con todas 
vicisitudes que se han presentado para 
e l  t r i b u na l ,  e m p ez a n d o  p o r  e l 
presupuesto, menor a lo que requiere. 
Será cuestión de ver los detalles de la 
convocator ia  a  ver  s i  puede ser 
candidato para que postularse y buscar 
la reelección en la magistratura. Su 
trabajo lo avala.

AVANZA PRESUPUESTO FEDERAL 
PARA EL 2023.
Hablando del presupuesto federal para 
el 2023 que a todos los gobernantes 
tiene con el alma en un hilo, ayer se 
aprobó de inicio, la propuesta que el 
presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBR ADOR  env ió  ante  los 
legisladores para su revisión. 
Pero tal parece que no 
hubo revisión a conciencia 
o  quienes  rev isaron 
están pidiendo a San 
Juditas que sus reservas 
s e a n  e s c u c h a d a s , 
porque no se le cambió 
n i  u n a  c o m a .  E l 
presupuesto en lo general 
está aprobado y falta que 
lo revisen en lo particular y 
es ahí donde queremos ver a 
nuestros diputados de todos los partidos, 
que solo tengan la camiseta con el 
letrero de ZACATECAS por delante y 
por detrás, para conseguir que el recurso 
sea asignado a los rubros de los que 
más se adolecen a los zacatecanos.

LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

Comentarios, chismecillos, aclaraciones o reclamos escríbeme a ramonaverde08@gmail.com
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CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

ZACATECAS, ZAC.- Tras la aprobación 
del dictamen en el que se pedirá al 
gobernador David Monreal que des-
tituya a la secretaria de Educación, 
Maribel Villalpando Haro, el diputado 
Xerardo Ramírez Muñoz, consideró 
que con determinaciones como esta 
se reivindica el Poder Legislativo

Recordó que en la Comisión de 
Puntos Constitucionales, se llevó el 
análisis del posible desacato de dicha 
funcionaria al no haberse presenta-
do a la comparecencia que le co-
rrespondía como parte de la glosa 
del primer informe de gobierno.

El dictamen resultó aprobatorio 

ZACATECAS, ZAC.- El Reglamen-
to del Fondo Auxiliar para la Ad-
ministración de Justicia del Po-
d e r  Ju di c ia l  d e l  E s t a d o d e 
Zacatecas y el Reglamento In-
terior de la Central de Peritos 
Judiciales fueron aprobados por 
el Pleno del Tribunal Superior de 
Justicia, para dar cumplimiento 
así a las disposiciones que mar-
ca la Nueva Ley Orgánica del 
Poder Judicial, misma que fue 
publicada en el Periódico Oficial 
del Estado, el pasado 13 de julio 
del presente año.

Con la expedición del Regla-
mento del Fondo Auxiliar para 
la Administración de Justicia se 

ZACATECAS, ZAC.- El fiscal Anti-
corrupción del Estado, Salvador 
Villa Almaraz compareció ante la 
comisión legislativa del Sistema 
Estatal Anticorrupción y confirmó 
que continúa abierta una carpeta 
de investigación en contra del 
exgobernador de Zacatecas, Mi-
guel Alonso Reyes por el delito de 
enriquecimiento ilícito. “Es una 
carpeta que no ha prescrito, que 
no se ha desechado”, se informó 
en un comunicado.

La reunión se llevó a cabo a so-
licitud de la diputada Maribel Galván 
Jiménez, derivado de la baja califi-
cación que el Instituto Mexicano 
para la Competitividad (IMCO) otor-
gó a dicha Fiscalía y para estudiar 
sus requerimientos jurídicos  a fin 
de que pueda dar mejores resulta-
dos a la ciudadanía.

El diputado Ernesto González 
Romo, presidente de la comisión 
del Sistema Estatal Anticorrup-
ción, informó que la reunión fue 
con carácter de privada debido a 
la necesidad de cuidar el debido 
proceso de los asuntos que se ha-
brían de informar. Sin embargo, 
relató que el fiscal dio cuenta de 
10 casos de relevancia para la vida 
pública del estado de Zacatecas.

Uno de ellos fue la confirma-
ción de la defraudación en la cons-
trucción de carreteras rurales en 
diferentes puntos de la entidad. 
Este tema, dijo González Romo, 
fue denunciado en su momento 
por la entonces diputada Soledad 

TANYA ORTIZ
ECODIARIO

ECODIARIO

CONFIRMA FISCALÍA CORRUPCIÓN EN 
EL SEXENIO DE MIGUEL ALONSO REYES

APRUEBA 
PODER 
JUDICIAL 
DOS NUEVOS 
REGLAMENTOS 
INTERNOS 
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ZACATECAS, ZAC.- Con 15 votos 
a favor, cinco en contra y tres abs-
tenciones, fue aprobado el dicta-
men por los diputados locales de 
la destitución inmediata de la ti-
tular de la Secretaría de Educación 
(SEZ), Maribel Villalpando Haro, 
esto luego de que calificaron los 
legisladores un “grave desacato 
a la convocatoria emitida por esta 
Soberanía Popular con motivo de 
la Glosa del Primer Informe de Go-
bierno del Poder Ejecutivo”.

Durante la sesión ordinaria de 
este martes y con una orden del 

TEXTO Y FOTO: MARIELA DÁVILA

APRUEBA LEGISLATURA 
DESTITUCIÓN DE MARIBEL 
VILLALPANDO

establece con claridad la exis-
tencia de una Comisión Admi-
nistradora de este Fondo, mis-
mo que se integra con recursos 
propios y ajenos al Poder Judicial 
y se transparenta el manejo y 
control de las cuentas bancarias 
y de inversión, así como el re-
gistro sistematizado de todas 
y cada una de sus operaciones. 

Por su parte, el Reglamento 
Interior de la Central de Peritos 
Judiciales, tiene por objeto nor-
mar  la organización y funcio-
namiento de este órgano auxi-
l i a r  d e l  P o d e r  J u d i c i a l , 
encargado de proporcionar los 
servicios periciales que soliciten 
los juzgados, el Centro Estatal 
de Justicia Alternativa y el Cen-
tro Estatal de Convivencia Fa-
miliar Supervisada. 

La elaboración de estos do-
cumentos son resultado de una 
intensa jornada de mesas de 
trabajo que el Pleno del TSJEZ 
realiza con autoridades de las 
áreas involucradas para dar ce-
leridad a la creación de los  re-
glamentos de 10 artículos que 
se deberán expedir a más tardar 
el mes de enero del próximo año.

Luévano y hoy es un asunto con-
cluido por lo que el fiscal informó 
que se sancionó a Ramiro Trejo y 
a Luis Arturo Soto, personajes vin-
culados con la simulación en la 
construcción de tramos carrete-
ros. “Se acreditó que no se llevó a 
cabo la construcción por parte de 
una empresa con evidentes vicios 
de ser fantasma”. Los sujetos en 
mención tuvieron que pagar un 
millón y medio de pesos de indem-

nización como parte de la repara-
ción del daño.

Sobre el tema de la estafa le-
gislativa se dijo que la Fiscalía ha 
solicitado información tanto a la 
Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) como a la Unidad 
de Inteligencia Financiera (UIF) y 
se han hecho seis solicitudes re-
iteradas para que les entreguen 
informes de 19 personas físicas 
o morales que pudieran estar re-

lacionadas con dichos hechos. Las 
investigaciones se complemen-
tarán con el trabajo que sobre el 
tema hace la Auditoría Superior 
del Estado (ASE). 

En relación al trascendido de 
la supuesta creación de 909 pla-
zas en la Secretaría de Educación, 
el fiscal dijo que al momento no 
hay carpeta de investigación, 
como tampoco la hay respecto a 
la empresa “Don Cacahuato”, men-

cionada en múltiples ocasiones 
durante el ejercicio de glosa. Tam-
bién se dijo que hasta el momen-
to se está dando trámite a más de 
mil 300 denuncias que se están 
presentando por quienes consi-
deran que se vieron afectados por 
la omisión de pagos de obligacio-
nes fiscales en el municipio de 
Guadalupe. 

El diputado Ernesto González 
Romo reveló que según lo exter-
nado por el fiscal anticorrupción, 
la Secretaría de la Función Pública 
(SFP) ha presentado 59 denuncias 
por diversos hechos y contra di-
ferentes personas; de ellas una 
tiene ya orden de aprehensión y 
8 están por llevarse a la judiciali-
zación. De la misma manera, mil 
629 denuncias se han presentado 
desde marzo de 2018 hasta oc-
tubre de 2022, 566 se han archi-
vado, 543 están en trámite, 17 han 
cerrado por sobreseimiento y se 
ha logrado un monto total de re-
paración del daño por el orden de 
los 15 millones 496 mil pesos.

Para concluir, el fiscal planteó 
a los legisladores la necesidad de 
realizar reformas legales en dos 
sentidos: revisar el catálogo de 
delitos cometidos por los servido-
res públicos para eliminar ambi-
güedades y permitir una mayor 
eficiencia de la fiscalía, especial-
mente en lo relativo a la acredita-
ción del delito de peculado; en se-
gundo término, es llevar a la 
autonomía a esta Fiscalía, ya que 
actualmente depende del fiscal 
general del Estado.

EL PODER LEGISLATIVO SE REIVINDICA: 
XERARDO RAMÍREZ

y por ello se puso a consideración 
del Pleno, donde obtuvo 15 votos a 
favor y tres abstenciones, “es decir, 
fue aprobado por mayoría, por 18 a 
favor, y actuamos con base en una 
ordenanza del pueblo de Zacatecas, 
para hacer valer la Constitución Po-
lítica del estado”, sostuvo.

El también coordinador de la frac-
ción parlamentaria del PT, explicó 
que ayer mismo, la Mesa Directiva 
encabezada por Karla Valdéz, noti-
ficó al titular del Poder Ejecutivo es-
tatal sobre la decisión del Pleno y se 
le exhortó a acatar la Constitución; 
el dictamen será publicado en el Pe-
riódico Oficial y a partir de ello se es-
perará una respuesta del Ejecutivo.

“El exhorto debe ser contestado, 
en el sentido que considere el go-
bernador y puede sostener a la fun-
cionaria si así lo desea, pero tiene 
que exponer sus razones con argu-
mentos jurídicos, porque en la Le-
gislatura el desacato está acredita-
do”, expuso el diputado.

Dijo que la sesión de este martes, 
en la que fueron aprobados varios pun-
tos, “para nosotros es la reivindicación 
de muchos temas, es un avance lograr 
acuerdos en temas que son impor-
tantes para el estado”, puntualizó.

"Es un tema legislativo que no 
se había visto en Zacatecas y ello es 
muestra de que estamos haciendo 
nuestro trabajo".

día con 19 asuntos a tratar, fue la 
diputada María del Refugio Ávalos 
quien subió a tribuna con la inicia-
tiva de punto de acuerdo para pro-
ceder jurídicamente en contra de 
dicha funcionara ante el desaca-
to cometido y la clara y flagrante 
violación al marco constitucional.

La diputada por el PRI, quien 
en tribuna y en las comparecen-
cias por la glosa ha manifestado 
su respaldo al gremio magisterial 
del cual forma parte.

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/aprueba-legislatura-dictamen-para-destitucin-inmediata-de-la-secretaria-de-educacin
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SUSPENSIÓN DEL FESTIVAL 
TEATRO DE CALLE VIOLA 
DECRETO: VICENTE RODRÍGUEZ

ZACATECAS, ZAC.- Vicente Rodrí-
guez, exdirector de la Red Estatal 
de Festivales del Instituto Zaca-
tecano de Cultura (IZC) quien fue-
ra creador de esa misma red y 
fundador del Festival Teatro de 
Calle señaló que “la suspensión 
para este año de dicha celebra-
ción escénica, viola de manera 
abierta el proyecto de decreto que 
lo originó”.

Dicho decreto fue formulado 
en el sexenio del exgobernador 
Ricardo Monreal Ávila, ante lo cual, 
“cualquier ciudadano puede en-
tablar una demanda legal por tal 
hecho”.

Rodríguez añadió que “el asun-
to no es menor pues en 2004 se 
generó un decreto para darle es-
tabilidad y realización; por lo tan-
to, dicho decreto obliga legalmen-
te al estado y al IZC a desarrollar 
anualmente ese festival”.

De ahí que, dijo el exencargado 
de despacho, “el pretexto por el 
cual afirman que no tienen dinero 
para hacerlo alude a un grave error 
de planeación de parte de esas 
autoridades culturales porque su 
afirmación asentada quedó en el 
acta constitutiva de 2004 y, por 
ello, se trata de un compromiso 
ineludible de enorme importancia 
para la ciudad”.

Explicó que no puede haber 
tantas contrariedades simultá-
neas ya que, si por un lado se in-
tenta atraer turismo y desarrollo 
cultural, por el otro se desautoriza 
su realización. 

GABRIEL RODRÍGUEZ

DESARROLLA 
ISSSTEZAC 
“MAÑANA DE 
TALENTOS”

ZACATECAS, ZAC.- Ante la sus-
pensión del Festival Teatro de Ca-
lle en su edición 2022 para la ca-
pital del estado, Raúl Muñoz del 
Cojo, presidente de la Asociación 
de Hoteles y Moteles del Estado 
de Zacatecas indicó: “Para noso-
tros, realmente no es significativo 
que no se realice este año dicha 
festividad cultural”.

Muñoz del Cojo advirtió que, 
como en otros casos, dicha ce-
lebración artística requería pro-
moción, la misma que se necesi-
ta en otras esferas culturales a 
nivel nacional, pero incluso así 
“Teatro de Calle en realidad no 
representa un ingreso extraordi-
nario de recursos para nuestros 

GUADALUPE, ZAC.- Esta mañana 
se puso en marcha la platafor-
ma de vacunación Ambiente 
para la Administración y Manejo 
de Atenciones en Salud (Aama-
tes) por medio de la cual se pre-
tende desarrollar un proyecto 
integral en personas de todas 
las edades en la entidad zacate-
cana; el evento estuvo presidido 
por Ana María Monreal Ávila, di-
rectora general de Salud. 

En su momento, Jaime Gabriel 
Serna Navarrete, titular de va-
cunación universal de los SSZ 
advirtió que, para tal fin, se llevó 
a cabo un curso de capacitación 
por medio del cual se intenta im-
plantar una nueva plataforma 
para registrar cada una de las 
vacunas que se apliquen entre 
menores y mayores de edad.

“ Todos esos datos serán 
asentados dentro de un servidor 
digital al que se daría seguimien-
to con el fin de analizar cualquier 
evento sucedáneo al hecho”.

Con ello, dijo el funcionario, 
se analizarán los esquemas de 
vacunación, que estén comple-
tos, así el desarrollo de su cober-
tura e, incluso, si esa persona 

ZACATECAS, ZAC.- En el teatro Fer-
nando Calderón tuvo lugar la Ma-
ñana de Talentos, a cargo del 
Issstezac; Cristina Juárez, encar-
gada de la Casa del Jubilado de 
Jerez, informó que en ese esce-
nario se festejó el cumplimiento 
de las metas desarrolladas en el 
último año en cada una de ellas.

Tres de esas casas operan en 
Fresnillo, Zacatecas y Jerez, indi-
có la encargada, quien añadió que 
con ello, este martes se conme-
moró el Día del Pensionado y el 
Jubilado.

“Aquí, hoy se reunieron todos 
para presenciar cómo han apren-
dido nuevas habilidades en el apro-
vechamiento de sus ratos libres, 
incluidos los cambios en su ma-
nera de pensar, actuar y la asimi-
lación que esas casas les ofrecen”.

Las actividades ahí desarro-
lladas se relacionan con la danza, 
el teatro, canto, yoga, cachivol, 
natación y muchas otras, con las 
que las personas pueden interac-
tuar además de diversos talleres, 
entre ellos sicología “en los que 

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ
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TEATRO DE CALLE NO DEJA 
GANANCIAS: ASOCIACIÓN DE HOTELES

PONEN EN MARCHA 
PLATAFORMA AAMATES

agremiados”.
Dijo que tal vez algunos hote-

les del centro de la ciudad podrían 
verse beneficiados en el pasado 
reciente con ese festival, “pero 
para muchos otros el hecho de no 
realizarse este año, en realidad no 
hace ninguna diferencia”.

Y sobre el fideicomiso que di-
cha asociación tiene asentado con 
la Secretaría de Turismo de Zaca-
tecas (Secturz), cuyos fondos de-
ben aplicarse antes de concluir el 
presente año, Muñoz del Cojo in-
dicó que ese fondo surgió en el 
Congreso de Zacatecas el pasado 
año 2021.

Pese a ello, dichos fondos, 
cuyo monto ignora, “fluyen de ma-
nera sumamente lenta de parte 
de la Secretaría de Finanzas de 

gobierno estatal y van encauza-
dos a la promoción turística de la 
entidad zacatecana”.

Explicó que tales recursos se 
encauzan de manera preferencial 
al Tianguis Turístico así como a la 
promoción de los Pueblos Mági-
cos del estado.

“Y entre lo poco que ha caído 
de parte de esa dependencia, di-
chos fondos se han dirigido en su 
mayoría a la promoción y difusión 
de esos Pueblos Mágicos”.

Por último, indicó que aunque 
se hacen intentos por difundir a 
Zacatecas en otras partes del 
mundo, ese tipo de proyectos son 
mínimos; “nos daría mucho gusto 
que ese tipo de difusiones se rea-
lizaran en las ciudades de Madrid 
y París, pero no es así”.

estuviera fuera de la entidad o 
en otras partes se pudiera ac-
ceder a sus records vacunales.

Para ello, primero se instruyó 
a todos los coordinadores de va-
cunación que hay en cada una 
de las regiones y jurisdicciones 
vacunales de la entidad en IMSS, 
ISSSTE y SSZ para luego proce-
der a implantarlo.

Se trata de tener un registro 

nominal, con nombre y apellido al 
que, en el pasado no se le dio se-
guimiento por lo que ahora se exi-
gen nuevos cambios administra-
tivos y plataformas que integren 
la interfaz del Programa Nacional 
de Vacunación (PNV) en el perio-
do 2022-2024 y tener así una nue-
va fuente de información que con-
sol idará a Zacatecas como 
estado 26 en implementarlo.

esas personas pueden sentirse 
útiles”.

De preferencia, las casas del 
jubilados están dirigidas a pensio-
nados del Issstezac pero se en-
cauzan también, en general, a per-
sonas de la tercera edad, incluso 
no afiliadas a esa dependencia, 
quienes pagan cuotas muy bajas.

Para inscribirse, los interesa-
dos pueden ir al callejón de la Cam-
pana, en Zacatecas, donde se en-
cuentran sus instalaciones.

Es decir, son hechos que no 
quedan claros y que hubieran ser-
vido, en momentos críticos finan-
cieramente complicados a la ciu-
d a d ,  p a r a  q u e  é s t a  s a l i e r a 
adelante por estos días.

A ello adujo que “no es (Teatro 
de Calle) un festival emergido por 
accidente sino producto de un de-
creto generado en el sexenio de 
Ricardo Monreal con el fin de que 
tanto aquél como el del Folclor tu-
vieran permanencia, lo que, ante 
su suspensión, viola la ley”.

Y, sin duda que no es materia 
de recursos, como se aduce en el 
pretexto para eliminarlo este año, 
porque “éstos pudieron bien ha-
berse gestionado; más bien se tra-
ta de un problema de falta de co-
nocimiento en el tema”.

Añadió: “Un festival de esas 
características no es cualquiera, 
sino que se requieren al menos 
dos directores, uno artístico y 
otro técnico que lo construyan 
y organicen pero nadie, en este 
momento dentro del IZC, tiene 
ni esa formación ni esa capaci-
dad puesto que desconocen am-
bas disciplinas”.

Sostuvo, además, que Teatro 
de Calle negoció siempre con el 
Festival Internacional Cervantino 
de Guanajuato, por lo que esta vez 
aunque ni siquiera Guanajuato 
tuvo interés en desarrollar ese pro-
yecto en el que se invertían can-
tidades de dinero muy altas.

Para concluir, dijo que no deja 
de ser lamentable “pero, por el 
momento, su suspensión no tie-
ne justificación”.
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ENTREGA SEZAMI PASAPORTES 
AMERICANOS A HIJOS DE 
ZACATECANOS

SUPERVISA ALCALDE OBRAS 
DE CONSTRUCCIÓN EN 
CIENEGUITAS

ZACATECAS, ZAC.- La diputada 
federal panista, Noemí Luna Aya-
la, exhibió en su cuenta personal 
de Facebook una carta donde 
solicita una reunión con David 
Monreal Ávila para dialogar so-
bre el Presupuesto de Egresos 
de la Federación para el 2023, 
donde Zacatecas no resulta be-
neficiado, sin que haya obtenido 
respuesta.

“Por medio de esta carta hice 
un atento llamado al gobernador 
de Zacatecas, David Monreal Ávi-
la, con el objetivo de entablar una 
línea de diálogo, ya que no ha res-
pondido los múltiples llamados 
que por diversas vías le solicité, 
debido a que esta semana inicia-
mos en la Cámara de Diputados 
el análisis de la propuesta presi-
dencial del Presupuesto de Egre-
sos de la Federación 2023 y a 
Zacatecas no le va nada bien con 
la asignación de los recursos por 
parte del presidente de México”, 
escribió en sus redes sociales la 
mañana de este martes.

“Es sumamente preocupante 
que no haya asignación para in-
fraestructuras carreteras, el 
campo, turismo y los sectores 
que más apoyo requiere nuestro 
estado”, añadió y aseguró que 
espero tener pronta comunica-
ción con el mandatario estatal, 
“porque nuestra única prioridad 
es que le vaya bien a Zacatecas”.

ZACATECAS, ZAC.- Tras el au-
mento en el número de solicitu-
des por parte de los ciudadanos 
que desean afiliarse a Acción 
Nacional, el partido intensificó 
en el Estado la agenda de talle-
res de introducción para afiliar 
a nuevos militantes al instituto.

Tan solo en lo que va del año, 
la Secretaría Estatal de Forma-
ción y Capacitación a cargo de 

ZACATECAS, ZAC.- En repre-
sentación del gobernador David 
Monreal Ávila, el titular de la Se-
cretaría del Zacatecano Mi-
grante (Sezami), Iván Reyes 
Millán, entregó de manera sim-
bólica cinco de 47 pasaportes 
americanos a menores de edad 
y jóvenes, hijos de padres zaca-
tecanos que nacieron en Esta-
dos Unidos.

Gracias a la gestión del Go-
bierno de Zacatecas, a través 
de la Sezami, el pasado 14 de 
octubre se realizó la Tercera 
Feria de Pasaportes Estadou-
nidenses ante el Consulado Ge-
neral de EU en Monterrey, don-
de se recibió, mediante una cita 
grupal ,  a los benef iciar ios, 
acompañados de sus padres o 
madres, a fin de tramitar su pa-
saporte de libro o tarjeta ame-
ricano, una prueba de la ciuda-
danía e identidad.

Resultado de ello, Reyes Mi-
llán hizo la entrega simbólica 
de cinco de esos 47 pasaportes 
americanos a los menores de 
edad, jóvenes, o a sus padres, 

GUADALUPE, ZAC.- Comprome-
tido con el programa de rescate 
de calles, avenidas y carreteras 
del municipio, que se efectúa en 
coordinación con el Gobierno del 
Estado desde finales de 2021, el 
alcalde Julio César Chávez Padi-
lla, llevó a cabo una supervisión 
de obra de construcción de guar-
niciones y banquetas en las calles 
Francisco Villa y Emiliano Zapata 
de la Colonia Che Guevara, de la 
comunidad Cieneguitas.

Para la calle Emiliano Zapata, 
son en total 580 metros cuadra-
dos de banqueta de 10 centíme-
tros a base de concreto termina-
do escobillado y 680 metros 
lineales de guarnición de concre-
to, acabado con pintura tráfico 
amarilla y aristas boleadas.

En tanto, en la calle Francisco 
Villa se construyen 470 metros 
cuadrados de banqueta de 10 
centímetros a base de concreto 
terminado escobillado y 573 me-
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BUSCA NOEMÍ LUNA 
ANÁLISIS URGENTE 
CON DAVID MONREAL 
SOBRE PEF

INTENSIFICA PAN LABORES 
PARA ELEVAR NÚMERO DE 
MILITANTES

Christian del Havre, ha realizado 
33 cursos en diferentes muni-
cipios del estado, toda vez que 
ha ido a la alza la demanda de 
participación, se informó en un 
comunicado.

Destacó que dichas cifras 
corresponden tan solo a los ta-
lleres que se desarrollan en for-
ma presencial en las instalacio-
nes de los comités directivos 
municipales y del estatal, pero 
ahora con la modalidad en línea 

que implementó el Comité Eje-
cutivo Nacional se espera un 
incremento considerable de 
participantes.

Verónica Alamillo, dirigente 
estatal, informó en la más re-
ciente Asamblea Estatal, que 
una de las tareas del PAN es ele-
var el número de militantes, toda 
vez que el partido se encuentra 
en un proceso de mayor acer-
camiento a la población y en la 
defensa de sus causas sociales.

a quienes la Sezami brindó ase-
soría y recabó la documenta-
ción requerida y, además, les 
dio acompañamiento en su cita 
ante el Consulado Americano.

Iván Reyes agradeció a las 
madres y padres de familia su 
confianza en la Secretaría para 
realizar este trámite; además, 
invitó a quienes aún no lo han 
hecho, a tramitar su doble na-
cionalidad para que en México 
tengan acceso a los servicios 
médicos, educativos y sociales, 
sin ningún inconveniente. 

Los 47 solicitantes son na-
cidos en estados de EU, como: 
Texas, California, Illinois, Geor-
gia, Oregón, Arkansas, Oklaho-
ma, Misisipi, Nueva Jersey, Co-
lorado, Carolina del Nor te y 
Washington.

Los beneficiarios son 23 mu-
jeres y 24 hombres, de uno a 
20 años de edad, hijas e hijos 
de padres zacatecanos oriun-
dos de los municipios de Villa 
de Cos, Villanueva, Jerez, Gua-
dalupe, Zacatecas, Pánfilo Na-
tera, Ojocaliente, Valparaíso, 
Tlaltenango, Sombrerete, Pa-
nuco, Fresnillo y Morelos.

tros lineales de guarnición de con-
creto, acabado con pintura tráfi-
co amarilla y aristas boleadas; 
ambas obras con una inversión 
de 1 millón 391 mil 721 pesos.

Durante su recorrido de ins-
pección de obra, Julio César 
Chávez Padilla, destacó que, pri-
mero fue la introducción de los 
servicios como agua y drenaje, 
después la mejora de las condi-
ciones de la calle y ahora de las 
banquetas y guarniciones, “ha 
sido un esfuerzo conjunto con el 
gobierno del Estado que encabe-
za David Monreal, y con los veci-
nos en el tema de la electricidad”.

Asimismo, Chávez Padilla re-
firió que esta obra permitirá que 
los habitantes de Colonia Che 
Guevara transiten de manera se-
gura por estas calles, lo que re-
presenta también una mejora en 
su calidad de vida, además de que 
los vecinos puedan establecer 
ahí su patrimonio con mayor ni-
vel de bienestar.
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BUSCA PARLAMENTO CAMPESINO 
MAYOR PRECIO POR EL FRIJOL

GUADALUPE, ZAC.- En un acto pro-
tocolario en el que seis municipios 
de Zacatecas y dos ejidos, entre-
garon a la Secretaría de Defensa 
Nacional (Sedena) los predios en 
los que se habrán de construir 
ocho nuevas sucursales del Ban-
co del Bienestar, el alcalde Julio 
César Chávez Padilla reconoció 
al personal por la rapidez y eficien-
cia en la construcción de dichos 
inmuebles. 

Además de Guadalupe, los mu-
nicipios que hicieron la donación de 
predios fueron Teúl de González Or-
tega, Cuauhtémoc, Nochistlán de 
Mejía, El Salvador, y Villa de Cos, ade-
más de los ejidos Los Campos de 
Villa García y Villa González Ortega, 
se informó en un comunicado.

Chávez Padilla explicó que en 
el municipio de Guadalupe ya hay 
dos sucursales construidas al 100 

ZACATECAS, ZAC.- Como parte de 
las estrategias de apoyar a los 
creadores y creativos, la Secreta-
ría de Economía, a través de la Sub-
secretaría de Desarrollo Artesanal, 
invitó a participar en las asesorías 
de fortalecimiento a las industrias 
culturales y creativas en aspectos 
contables.

A través de un comunicado, se 
informó que las capacitaciones tie-
nen el objetivo de abordar temas 
como apoyo en la generación de 
citas en el Sistema de Administra-
ción Tributaria (SAT) para cualquier 
trámite, ubicación en un régimen 
fiscal de acuerdo con tus activida-
des, facturación de ingresos y egre-
sos, generación de constancia de 
declaraciones y pagos.

ZACATECAS, ZAC.- El Parlamen-
to Campesino de Zacatecas 
anunció en conferencia de pren-
sa que buscan un precio mayor 
al que se paga por kilogramo en 
la garantía de frijol que ofrece la 
Segalmex. 

Cuauhtémoc Espinoza Jaime, 
presidente del Parlamento Cam-
pesino, señaló que esto se busca 
para evitar que haya coyotaje en 
la comercialización del frijol, la que 
dijo que muchas veces se daba, 
incluso, por los mismos encarga-
dos de las bodegas de Segalmex. 

Además, señaló que buscan 
eso para que a los productores 
de frijol en el estado de Zacate-
cas se paguen precios justos 
por su producto, lo que dejen 
para pagar por los insumos uti-
lizados para sembrar y les que-
de ganancia. 

Explicó que ya se ha anuncia-
do el precio de garantía por kilo-
gramo de frijol en 17.40 pesos, 
aunque aún no se oficializa, lo que 
se hará hasta ser publicado en el 
Periódico Oficial. 

Sin embargo, ese precio no es 
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CONCLUYE CONSTRUCCIÓN DE 
BANCOS DEL BIENESTAR EN 
GUADALUPE

OFRECE 
SECRETARÍA 
DE ECONOMÍA 
ASESORÍAS 
CONTABLES 
GRATUITAS

por ciento, de las cuales una ya 
está en funcionamiento y está 
ubicada en la comunidad de Ta-
coaleche, donde viven 12 mil per-
sonas, pero a donde acuden más 

de 45 mil de toda esa región a ha-
cer compras y otros trámites, y 
que ahora se benefician directa-
mente para cobrar los apoyos del 
Gobierno de México.

el adecuado, por lo que buscan 
alcanzar 25 pesos por kilogramo 
bajo el esquema de precios de 
pignoración, es decir, que se les 
pague ahora los 17.40 pesos y se 
quede el frijol en garantía para 

que se venda en eles de febrero 
cuando alcanza su mayor costo, 
pagándoles ahí lo restante para 
alcanzar los 25 pesos. 

“Es decir, cómpramelo a 17 pe-
sos con 40 centavos con pigno-

ración, pero guárdamelo cinco 
meses para que podamos encon-
trar un precio razonable en febre-
ro cuando sube el frijol”, señaló 
Cuauhtémoc Espinoza. 

Dijo que es una propuesta 

que buscara que sea apoyada 
por los diputados federales y 
locales de Zacatecas, a fin de 
que pueda llegar al presidente 
de la República y las autorida-
des correspondientes.

Dichas asesorías tendrán una 
temporalidad no renovable de 12 
meses, con el propósito de brindar 
el apoyo y asesoría en la generación 
de al menos una declaración anual, 
que permita al creativo o creador 
conocer todo el proceso contable y 
administrativo de un año fiscal. 

Los requisitos son: ser artistas, 
gestores o artesanos residentes 
de Zacatecas y que comprueben 
que al menos 60 por ciento de sus 
actividades están enfocadas a la 
industria creativa de manera pro-
fesional, con un mínimo de dos 
años, además de ser persona física 
o persona moral.

El postulante deberá programar 
una primera cita para entrevistarse 
con el equipo de asesores contables 
del Centro Estatal de las Artes Zaca-
tecas (Ceartz), en el siguiente enla-
ce: https://calendly.com/asesoria-
contableceartz/citas. Después de 
su primera cita y entrevista, deberá 
firmar el convenio de prestación de 
servicio y entregar la papelería que 
los asesores contables le soliciten 
para poder iniciar su proceso.

Si el interesado necesita más 
información o aclaraciones sobre 
las bases de esta convocatoria, po-
drá hacerlo al teléfono 4924914911 
y al correo electrónico: ceartzaca-
tecas@gmail.com.
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BENEFICIA DAVID MONREAL A NIÑOS 
FRESNILLENSES CON APOYOS 
EDUCATIVOS
FRESNILLO, ZAC.- Al aseverar que 
la educación es el único instrumen-
to de transformación, Monreal Ávi-
la hizo entrega del programa Apo-
yos Educativos para el Bienestar 
en el municipio, donde anunció que 
para el próximo ciclo escolar la 
cantidad de becas y el monto se 
incrementarán al doble.

En la jornada de este martes 
se entregaron apoyos por la can-
tidad de 1 millón 673 mil 326.90 
pesos, de los cuales, fueron 135 
mil 258.54 pesos en apoyos de 
planeación; 667 mil 568.36 pesos 
en apoyos de materiales y 870 mil 
500 pesos en uniformes.

David Monreal Ávila pidió a la 
gente que tenga confianza, “va-
mos bien, este año vamos a cerrar 
muy bien, a pesar de los pesares, 
y vengo a presumirles que todo es 
gracias al buen manejo, a la buena 
administración, porque no hemos 
pedido un solo peso, todo lo hemos 
hecho con nuestros propios re-
cursos, con una buena adminis-
tración”, señaló.

Agregó que “en la medida que 
se invierta en la educación vamos 
a salir adelante; estoy convencido 

ECODIARIO de que la educación es el instru-
mento de la transformación y voy 
a demostrar en los hechos que se 
puede, que sí se puede”.

El mandatario estatal reafirmó 
que la educación se habrá de con-
vertir en la principal política pública, 
porque “se está intentando recons-
truir nuestra sociedad, reconstruir 
el tejido social y generarles opor-
tunidad a todos los niños y niñas, 
para que, de entre ellos, se tengan 
mejores ciudadanos”.

El mandatario estatal indicó 
que, si no existiera la educación 
pública, no se tendría oportuni-
dad de tener una carrera, una 
profesión

En la escuela primaria 20 de 
Noviembre, en la comunidad Pla-
teros, se entregaron mesas y si-
llas, además de un juego de herra-
mientas para jardinería, cuya 
inversión fue por 39 mil 147 pesos.

Además, se entregaron mo-
chilas, kits de limpieza y balones 
de fútbol con inversión de 181 mil 
186.19 pesos.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://herring-wisteria-kzzk.squarespace.com/notas/beneficia-david-monreal-a-nios-fresnillenses-con-apoyos-educativos
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A FRESNILLO 
LO QUIERE EL 
GOBERNADOR: 
DAVID MONREAL
FRESNILLO, ZAC.- "Por fortuna a 
Fresnillo lo quiere el gobernador", 
así lo afirmó el mandatario estatal, 
David Monreal Ávila, luego de que 
se le cuestionó acerca de los re-
clamos que ha realizado el alcalde 
Saúl Monreal, de que los funcio-
narios incumplen los compromi-
sos al municipio.

Las quejas del presidente mu-
nicipal han sido contra funciona-
rios como Le Roy Barragán Ocam-
po, titular de la Secretaría de 
Turismo; Susana Rodríguez Már-
quez, titular de la Secretaría de 
Agua y Medio Ambiente (SAMA), 
al igual que Maribel Villapando, 
titular de la Secretaría de Educa-
ción, seguido de Adolfo Marín Ma-
rín, secretario Seguridad Pública, 
a los que calificó de pésimos 
funcionarios.

Dicha declaración surgió du-
rante su gira en Fresnillo para la 
entrega de apoyos a tres plante-
les educativos, donde aseguró que 
se han invertido cerca de 400 mi-
llones de pesos en este sector.

El gobernador acudió a las ins-
tituciones educativas como la 

JEREZ, ZAC.- El DIF Municipal y la 
Secretaría de la Función Pública 
del Estado reconocieron a los 28 
participantes jerezanos del con-
curso para adultos mayores “Te 
lo cuento con valores”, en el que 
destacó su gran talento e ímpe-
tu por lograr una niñez y sociedad 
sana.

El alcalde José Humberto Sa-
lazar Contreras puntualizó que la 
sabiduría y experiencia de los 
adultos mayores es el mejor ca-
mino para revivir los valores per-
didos, así como la mejor escuela 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS
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RECONOCEN A PARTICIPANTES 
DE ‘TE LO CUENTO CON 
VALORES’

Francisco Goytia en la colonia Emi-
liano Zapata, la María W. López Or-
tiz y en la 20 de Noviembre en la 
localidad de Plateros, donde en-
tregó junto al presidente municipal 
apoyos de mochilas y uniformes.

El mandatario estatal que se 
ha apoyado en todos los niveles 
desde preescolar hasta univer-
sidad, del que dijo hará un resu-
men de cuanto corresponde a 
cada nivel.

para enseñar a los niños y jóve-
nes cómo vivir bien, por lo que 
enfatizó la importancia de inte-
grar a los abuelos y apoyar su so-
cialización.

A través de un comunicado, 
afirmó que el DIF de Jerez, en con-
junto con el gobierno zacatecano, 
está dispuesto a trabajar para 
que el sector de la tercera edad 
tenga una vida digna, por lo cual 
se impulsó dicho concurso en el 
que señaló que todos los partici-
pantes “son ganadores porque 
tienen la intención de dar, ense-
ñar y desear que todo mundo 
esté bien”.

Humbelina López Loera, se-
cretaria de la Función Pública, 
resaltó que Jerez fue el municipio 
que más participantes tuvo en la 
convocatoria, llevándose tam-
bién el primer lugar, por lo que 
reconoció el talento y entusias-
mo de ellos, y agregó que a tra-
vés de estas acciones se puede 
lograr un mayor alcance de la ni-
ñez y juventud, y un mejor trazo 
de mecanismos hacia los valores.

María Briseño, participante del 
concurso, externó en nombre de 
sus compañeros un emotivo 
agradecimiento a las autoridades 
por apoyar a los adultos mayores.

LUIS MOYA, ZAC.- Con el objetivo 
de rescatar los juegos tradiciona-
les en el sector estudiantil, el direc-
tor del Instituto de Cultura Física y 
Deporte del Estado de Zacatecas 
(Incufidez), Javier Núñez Orozco, 
entregó baleros, trompos y yoyos 
al supervisor de la Zona 34, Martín 
Hernández Alanis. 

El representante de la Región 
10 de la Telesecundaria de Luis 
Moya, agradeció el respaldo del 
Incufidez y se comprometió a tra-
bajar de la mano en la promoción 
y rescate de los juegos tradicio-
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DONA INCUFIDEZ JUEGOS 
TRADICIONALES A 
TELESECUNDARIA DE LUIS MOYA

nales con alumnos, padres de fa-
milia y docentes. 

Javier Núñez Orozco, en com-
pañía de Gabriela Hernández Gon-
zález, jefa del Departamento de 
grupos vulnerables del instituto, 
planteó a Martín Hernández Alanis 
la posibilidad de incluir dicha acti-
vidad en el proyecto deportivo que 
habrá de llevarse a cabo antes de 
culminar el año 2022. 

Tuvo respuesta inmediata y 
a partir de la fecha se abocarán 
a elaborar las respectivas con-
vocatorias para las diferentes 
disciplinas deportivas y juegos 
tradicionales.
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GARANTIZADO, 
AGUINALDO A 
TRABAJADORES 
DE JEREZ

ATIENDEN CASOS 
DE ANSIEDAD Y 
DEPRESIÓN EN 
EL MINERAL

JEREZ, ZAC.- Con finanzas esta-
bles, la Tesorería Municipal tiene 
garantizado el pago de todas las 
prestaciones a los trabajadores 
del municipio, correspondiente a 
sus quincenas, bonos y aguinaldo, 
con la certeza de que se cumpli-
rán en tiempo y forma, además 
de que no será necesario solicitar 
adelanto de participaciones, in-
formó a través de un comunicado 
la tesorera Fuensanta Valadez 
González.

Valadez González afirmó que 
algo que le ha permitido al munici-
pio salir bien librado en cuestión 
financiera es priorizar gastos, evi-
tar los que no sean muy urgentes 
o necesarios y generar con ello un 
pequeño ahorro, a partir de un gas-
to responsable y más a conciencia.

Señaló que el 2023 se avizora 
como un año complicado en las 
finanzas, según las proyecciones 
que se tienen a nivel nacional y 
mundial, sin embargo, considera 
que, con el mismo sentido de ma-
nejo responsable, anteponiendo 
lo que es prioritario para el muni-
cipio y evitar malgastarlo, puede 
ayudar a prever muchas cosas.

Agradeció a la ciudadanía por 
ser parte fundamental para la re-
caudación de los impuestos, por 
lo que invitó a quienes tienen adeu-
dos en el impuesto predial, a par-
ticipar con el proyecto de benefi-
cios que se otorgarán hasta fin de 
año.

Informó que de acuerdo con 
las evaluaciones que se tienen a 
nivel estatal, Jerez no está consi-
derado entre los municipios con 
mayor deuda.

FRESNILLO, ZAC.- Rita Quiñones, 
regidora fresnillense, detalló que 
se trabaja de forma coordinada con 
las instituciones educativas para 
realizar pláticas a jóvenes y aten-
der casos de ansiedad y depresión, 
que son los que más se presentan.

La edil declaró que estas ac-
ciones forman parte del programa 
de Salud Mental que se aplica en 
Fresnillo y en el que trabajan en 
coordinación con personal del Sis-
tema Municipal para el Desarrollo 
Integral de la Familia (SMDIF). 

ECODIARIO

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS Detalló que actualmente se 
trabaja con la Universidad Autó-
noma de Fresnillo (UAF), donde se 
realizó un curso taller para alum-
nos de bachillerato. 

Reconoció que han detectado 
que también es necesario que se 
trabajen estas acciones con el per-
sonal docente, por ello trabajarán 
para que ellos puedan detectar 
problemas de salud mental. 

Quiñones dijo que en el caso 
del SMDIF, las psicólogas se su-
man para trabajar de la mano si 
en los planteles detectan casos 
que requieran mayor atención.



TRIUNFA NADADOR ZACATECANO 
EN CAMPEONATO DEL ESTADO 
DE MÉXICO
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ESTADO DE MÉXICO.- Con dos me-
dallas de plata y una de bronce, 
culminó su participación Axel Sal-
gado Salinas en el Campeonato 
Nacional de Natación Estado de 
México 2022.

El nadador zacatecano no so-
lamente puso en alto el nombre 
de su terruño natal, sino también 
el de la Universidad Anáhuac Que-
rétaro, dentro del certamen que 
organiza la Comisión Nacional 
Deportiva Estudiantil de Institu-
ciones Privadas (Conadeip), de 
acuerdo con lo informado en un 
comunicado.

En las agobiantes pruebas de 
mil 500 metros de nado estilo li-
bre, 4x100 libres y 200 combina-
dos logró escalar el podio en la 
piscina del Tecnológico de Mon-
terrey Campus Estado de México.

Dentro de la categoría de pri-
mera fuerza varonil en los mil 500 
metros compartió pódium con 
Carlos Kossio del ITESM Campus 
Guadalajara y Juan Manuel Real 
de la Universidad Anáhuac Sur.

Por su parte, en la modalidad 
de 4x100 libres, los honores co-
rrespondieron a la Universidad de 
Monterrey, la plata se la agenció 
la Universidad Anáhuac con 
“Mako” Salgado y la broncínea se 
la adjudicó el Tecnológico de Mon-
terrey Campus Monterrey.

ECODIARIO

https://drive.google.com/file/d/1CBEf4I4OBFmwi5YnMBUNXdyC2BV_61oJ/view?usp=sharing
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REGISTRAN ACCIDENTE 
CARRETERO EN 
MORELOS

MATAN A UN HOMBRE EN BRACHO

FRESNILLO, ZAC.- Una mujer re-
sultó lesionada, en un ataque a 
balazos, cerca de un depósito de 
cerveza en la colonia Francisco 
Villa, la noche del lunes.

Después de las 10 de la noche, 
la tranquilidad se vio interrumpida, 
luego de que los vecinos reporta-
ron varios disparos, por lo que pi-
dieron la presencia de corpora-
ciones de seguridad.

La agresión se registró entre 
la calle División del Norte y aveni-
da Francisco Villa, punto que fue 
acordonado por las corporaciones 
de seguridad.

Paramédicos trasladaron a la 
víctima a un hospital, mientras 
personal de Policía de Investiga-
ción y corporaciones federales se 
hicieron cargo del hecho.

MORELOS, ZAC.- Bomberos y pa-
ramédicos de Protección Civil Es-
tatal (CEPC) atendieron un acci-
dente carretero tipo volcadura, 
en hechos que ocurrieron sobre 
la carretera federal 45, en el kiló-
metro 11, a la altura de la comu-
nidad Hacienda Nueva, en el mu-
nicipio de Morelos.

En el lugar fue localizado un 
camión de carga de la marca Ken-
worth de color rojo, modelo 2012, 
con placas del Servicio Público 

ECODIARIO
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HIEREN A UNA 
MUJER EN 
FRESNILLO

Federal, conducido por el Martin, 
de 55 años, con domicilio Arandas, 
Jalisco, según lo informado en un 
comunicado. 

El tracto camión transportaba 
35 toneladas de ajonjolí de la Laja 
Jalisco y se dirigía hacia Gómez 
Palacio, Durango. 

Afortunadamente no se regis-
traron lesionados tras el percance.

Agentes de la Dirección de Se-
guridad pública de Morelos y de la  
Guardia Nacional -División Caminos 
y Carreteras- se hicieron cargo de 
elaborar los peritajes de Ley.

ZACATECAS, ZAC.- Este martes, 
un hombre fue el blanco de un ata-
que armado que lo dejó sin vida.

Alrededor de las 2 de la tarde, 
se registró un ataque armado que 
cobró la vida de un hombre, su-
cedió en Bracho cerca del Templo 
de San Juan Bautista.

Sujetos armados accionaron 
las armas en contra de un hombre 
que iba a bordo de un vehículo 
acompañado de un niño y una mu-
jer, estos últimos salieron ilesos.

El reporte se dio en el Sistema 
de Emergencias 911, por lo que 
de inmediato se trasladaron ele-
mentos de seguridad y paramé-
dicos, quienes confirmaron que 
la víctima ya no contada con sig-
nos vitales.

Según información extraofi-
cial, la víctima era familiar de un 
hombre que fue asesinado el lunes 
en la colonia Mecánicos, sin em-
bargo, hasta el cierre de esta edi-
ción la autoridad no confirmó esto.

ECODIARIO
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LORETO, ZAC.- La mañana de este 
martes, sobre la calle de la Plata 
Sur, de la colonia Revolución, en 
esta cabecera municipal, fueron 
localizados los cuerpos sin vida 
de dos personas que estaban en-
vueltas en cobijas y bolsas negras.

A través de un comunicado de 
la Vocería de la Mesa Estatal de 
Construcción de Paz, se especi-
ficó que se localizó un mensaje 
alusivo a un grupo delincuencial.

Por lo anterior, se procedió a 
resguardar el lugar para que Poli-
cía de Investigación (PDI) y Peritos 
de la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Zacatecas (FGJEZ), 
lleven a cabo el procesamiento 
del lugar a fin de que se determine 
la causa de la muerte e identidad 
de las víctimas.

ECODIARIO

HALLAN 2 CUERPOS SIN VIDA 
ENCOBIJADOS EN LORETO

DETIENEN A UN HOMBRE POR AGREDIR A SU EXPAREJA

MORELOS, ZAC.- Paramédicos, 
bomberos y rescatistas de la 
Coordinación Estatal de Protec-
ción Civil (CEPC), con el apoyo de 
Protección Civil de los municipios 
de Zacatecas, Guadalupe y Mo-
relos, así como las unidades de 
atención rápida de Petróleos 
Mexicanos (Pemex), acudieron 
a prestar auxilio a la volcadura 
de una pipa que cargaba com-
bustible, en hechos que ocurrie-
ron sobre la carretera federal 45, 
en el kilómetro 120 del tramo de 
Vetagrande a Saltillo. 

Al arribar a la ubicación, se lo-
calizó un autotanque de la pa-
raestatal Pemex, con placas del 
Servicio Público Federal y núme-
ro económico 11610, que era con-
ducido por Cristian, de 32 años, 
y que estaba completamente vol-
cado sobre su costado derecho, 
fuera de la cinta asfáltica y trans-
portaba 30 mil litros de gasolina 
que afortunadamente nunca sa-
lieron del pesado contenedor que 
se dirigía de la planta de abaste-
cimiento de Guadalupe hacia 
Fresnillo.

El reporte preliminar que se 

ZACATECAS, ZAC.- Este lunes, po-
licías capitalinos detuvieron a un 
hombre en la colonia 21 de junio, 
debido a que agredió física y ver-
balmente a su expareja.

“Nuestra base de radio recibió 
el reporte, por lo que acudimos 
al lugar para entrevistarnos con 
la víctima, quien detalló que el 
sujeto estaba infringiendo una 
orden de restricción ordenada 
por la Fiscalía General de Justicia 
del Estado de Zacatecas (FGJEZ)”, 
informó la corporación a través 
de un comunicado.

Por ello, procedieron con la 
detención del masculino, para así 
ponerlo a disposición de la FGJEZ.

Al presentarlo ante esta ins-
tancia, se les informó que el su-
jeto tenía una orden de aprehen-
s i ó n  p o r  e l  d e l i t o  d e  r o b o 
calificado.
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VUELCA PIPA EN 
CARRETERA FEDERAL 45

dio a conocer a través de un co-
municado indicó que no hubo per-
sonas lesionadas, y no hubo co-
nato de incendio.

El personal de los servicios de 
emergencias realizó maniobras 
para desenergizar la cabina del 

tráiler y evitar el derrame de com-
bustibles. 

Agentes de la Policía Estatal, 
Policía Municipal y la Guardia Na-
cional -División Caminos y Carre-
teras- tomaron conocimiento del 
percance.



CIUDAD DE MÉXICO.- El presiden-
te Andrés Manuel López Obrador 
arremetió contra quienes están 
en contra de la Reforma Electoral 
y que defienden al Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), a los que llamó 
como “cretinos“.

En la conferencia matutina de 
Palacio Nacional, López Obrador 
recordó el episodio de las eleccio-
nes de 2012, donde su movimien-
to acusó al PRI por rebasar el tope 
de campaña tras las elecciones 
presidenciales.

“En el 2012 cuando el dan el 
triunfo al presidente Peña presen-
tamos denuncias (…) ¿qué creen 
que resolvieron los del INE? Nues-
tras denuncias iban en el sentido 
de que habían rebasado el tope de 
campaña que, obviamente, reba-
saron con mucho”, argumentó.

“¿Cuál fue el dictamen? Que 
los que habíamos rebasado el tope 
de campaña éramos nosotros, no 
el PRI y su candidato. Pasa el tiem-
po y viene el escándalo de Odebre-

CIUDAD DE MÉXICO.- Un carga-
mento asegurado de más de 500 
kilogramos de diferentes tipos de 
drogas, entre metanfetamina, fen-
tanilo y cocaína, una aeronave y 
dos personas detenidas, fue el sal-
do de un operativo de intercepción 
realizado por la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), en San 
Quintín, Baja California.

La dependencia informó que 
el aseguramiento se realizó el pa-
sado 5 de noviembre, a partir de 
trabajos de inteligencia para de-
tectar organizaciones criminales 
con presencia en el estado, con lo 
que se tuvo conocimiento que pre-
suntos integrantes de la delin-
cuencia organizada realizaban el 
trasiego de droga por vía aérea en 
ese municipio.

Se indicó que el personal mili-
tar determinó intensificar los re-

MORELOS.- Uriel Carmona, fiscal 
general de Morelos, negó las acu-
saciones "en relación a las cau-
sas de la muerte de Ariadna Ló-
p e z",  t r a s  s e r  a c u s a d o p o r 
Claudia Sheinbaum, jefa de Go-
bierno de la Ciudad de México, 
de tratar de encubrir el femini-
cidio de la joven. 

"El Fiscal General del Estado 
de Morelos, Uriel Carmona Gán-
dara, niega categóricamente los 
señalamientos realizados por 
cualquier servidor público hacia 
su persona y a la institución que 
encabeza, en relación a las cau-
sas de la muerte de Ariadna “N”, 
pues éstas carecen de todo sus-
tento, sin embargo, se dijo dis-
puesto a colaborar en cualquier 
investigación tanto en lo perso-
nal como al interior de la propia 
Fiscalía General del Estado de 
Morelos", expresó a través de un 
comunicado.

Carmona defendió el dicta-
men de necropsia de la institu-
ción, pues se realizó, de acuerdo 
con el fiscal, por médicos foren-
ses certificados "pertenecientes 
a una fiscalía autónoma, ajenos 
a la alteración de pruebas o fa-
bricación de delitos". 

"El dictamen de necropsia se 
realizó por médicos forenses 
certificados pertenecientes a 
una fiscalía autónoma, ajenos a 
la alteración de pruebas o fabri-
cación de delitos y que fueron 
los primeros que tuvieron con-
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NIEGA FISCAL DE MORELOS 
ENCUBRIMIENTO DE FEMINICIDIO 
DE ARIADNA LÓPEZ

AMLO LLAMA CRETINOS A 
QUIENES DEFIENDEN AL INE

ASEGURA 
SEDENA 
AERONAVE 
CON DIVERSAS 
DROGAS
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INGRESAN A RAUTEL 
A RECLUSORIO

CIUDAD DE MÉXICO.- Rautel, señala-
do por el feminicidio de Ariadna Fer-
nanda, fue ingresado al Reclusorio 
Preventivo Varonil Oriente de la Ciu-
dad de México.

El hombre se entregó a las au-
toridades en Nuevo León después 
de que se girara una orden de apre-
hensión en su contra por su proba-
ble participación en el delito de fe-
minicidio.

Elementos de la Policía de Inves-
tigación de la Fiscalía General de 
Justicia (FGJ) capitalina se trasla-
daron a Monterrey para la entrega 
de Rautel.

El hombre fue trasladado a la 
Ciudad de México en un vuelo co-
mercial y presentado ante el Minis-
terio Público de la Coordinación Te-
rritorial en Iztapalapa para su 
certificación médica.

Posteriormente, Rautel fue lle-
vado e ingresado al Reclusorio Orien-
te donde quedó a disposición del juez 
de Control que lo requirió.

ECODIARIO De acuerdo con las autoridades 
capitalinas, el sujeto fue captado por 
cámaras de seguridad del edificio 
donde vive trasladando el cuerpo de 
la víctima en un estacionamiento.

Por este caso fue detenida Va-
nessa en el municipio de Ecatepec 
de Morelos, quien presuntamente 
fue una de las últimas personas que 
vio con vida a la víctima.

Ariadna Fernanda fue reporta-
da como desaparecida en la Ciudad 
de México y su cuerpo hallado dos 
días después sobre la carretera 
México-Cuernavaca, en la zona de 
La Pera-Cuautla.

Inicialmente, la Fiscalía de More-
los informó que la joven murió por 
intoxicación alcohólica y posterior 
broncoaspiración sin detectar, en un 
primer momento, indicios de homi-
cidio doloso.

Sin embargo, una segunda ne-
cropsia realizada por la Fiscalía Ge-
neral de Justicia (FGJ) de la Ciudad 
de México arrojó que Ariadna Fer-
nanda fue víctima de un trauma 
múltiple.

tacto con el cadáver de la vícti-
ma", expresó.

Añadió que el personal foren-

se de la institución se encuentra 
certificado, plenamente acredi-
tado y cuenta con la experiencia 

y probidad necesaria que lo ha-
cen un equipo confiable, y en 
todo caso, la efectividad y per-

tinencia de sus dictámenes, será 
materia de valoración por las au-
toridades jurisdiccionales.

cht y ahí está la denuncia en la 
fiscalía, bueno, el encargado de 
finanzas del PRI era el que después 
fue director de Pemex, (Emilio) 
Lozoya, que por eso está preso”, 
enfatizó.

“¿Ese es el INE que defienden? 
¿Eso es lo que quieren? ¿Eso es 
lo que llaman, con la reforma elec-
toral, buscar destruir la democra-
cia? Son unos cretinos, corrupta-
zos, que se vayan… a engañar más 
lejos”, dijo.

“Pero lo increíble es que toda-
vía hay quienes les creen, existe 
una especie de masoquismo, 
afortunadamente es un sector 
ya muy reducido, porque si en 
algo hemos avanzado en México 
es en la revolución de las concien-
cias”, explicó.

El jefe del Ejecutivo federal 
mexicano dejó en claro que el pue-
blo de México en la actualidad 
“está muy despierto, muy avispa-
do, muy consciente”.

conocimientos terrestres en áreas 
susceptibles de aterrizaje de ae-
ronaves ilegales, ubicadas en el 
ejido Villa de Jesús María de San 
Quintín, logrando localizar una 
avioneta en el momento que des-
cendía sin permiso de operación 
en una franja de terreno, al Este 
del ejido.

Los elementos del Ejército 
Mexicano establecieron un perí-
metro de seguridad, observando 
a dos personas que bajaban de la 
aeronave, por lo que procedieron 
a efectuarles una revisión.

En el interior de la aeronave se 
localizaron 379.196 kilogramos 
de metanfetamina, 59.781 kilo-
gramos de fentanilo en polvo, 
48.414 kilogramos de pastillas de 
fentanilo y 23.509 kilogramos de 
cocaína en polvo.
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“…el bloque opositor al gobierno de la 4T, quienes parecen seguir empeñados 
en querer destruir a una persona, que construir un plan de gobierno alterno.”

DIALÉCTICA MORAL

Crisis

PEDRO 
ESPARZA 
CASTRO

Hemos vivido meses caóticos 
en cuanto a la opinión públi-
ca y política respectan. Mu-
chos le llamamos crisis, por 

lo que atraviesa todo el bloque opo-
sitor al gobierno de la 4T, quienes pa-
recen seguir empeñados en querer 
destruir a una persona, que construir 
un plan de gobierno alterno.

Huelga decir, la fantasía creada 
desde redes sociales, en especial Twit-
ter, para expresar sus sentimientos 
de enojo y frustración, en contra del 
presidente López Obrador y lo que 
eso conlleva. En esa burbuja creada 
por estos tuiteros -en su mayoría pa-
nistas-, el país se encuentra al borde 
del cataclismo dirigido desde las ofi-
cinas de Palacio Nacional.

Es, hasta cierto punto sencillo, no-
tar el ego alto de estas personas que 
en cualquier decisión u opinión del 
presidente de la república están en 
contra, que naturalmente es entendi-
ble, lo preocupante, es su expresión 
que brilla por el clasismo que les co-
rre a flor de piel. Aun así, dicen que 
quién divide y polariza es otro.

Claro que es el rumbo incorrecto. 
Tener la mayoría en redes sociales, 

no gana elecciones; a estas alturas 
del sexenio, deberían tener por lo me-
nos a tres o cuatro aspirantes fuertes, 
para ser el relevo del jefe del ejecuti-
vo. No hay ninguno relevante.

Del otro lado de la moneda, con 
sus desaciertos y críticas que se le 
pueden hacer al presidente AMLO y 
su gobierno, no parece el apocalipsis 
del país.

En el riesgo del tipo de cambio, el 
peso mexicano frente al dólar ha te-
nido ganancia, su apreciación le ha 
llevado a ser reconocida como una 
de las mejores monedas emergentes 
en el mundo.

El salario mínimo ha tenido un as-
censo importante y digno en estos 
cuatro años de administración. Es un 
aumento efectivo de un 22 por ciento, 
alza que no sucedía desde los 80.

La nueva justicia social para los 
trabajadores, con las vacaciones dig-
nas, que se duplican desde el primer 
año laborado.

El crecimiento del 4.3 por ciento 
del PIB en el último año, mediciones 
que tanto gusta a los tecnócratas. Y 
el control de la inflación por la guerra 
Rusia – Ucrania, que ha sido en tér-

minos generales, mejor (menor) que 
la de Estados Unidos.

Analista paec19@gmail.com

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“La violencia se ha conceptualizado y enfocado desde distintas disciplinas 
como la biología, la psicología, el derecho y la criminología…”

HABLEMOS DE SEGURIDAD… Y ALGO MÁS

La violencia y sus aristas

DIEGO 
VARELA 
DE LEÓN

La violencia es un fenómeno 
que ha estado presente en el 
devenir de la humanidad, y aun 
cuando para algunas personas 

pudiera parecer normal vivir con cier-
ta violencia por tener alguna adicción 
al sufrimiento, aun y con eso no pue-
de ser normal ni podemos permitir 
que lo sea, todos los días al leer, oír y 
observar en los diarios masivos de 
comunicación, noticias en donde la 
violencia se hace presente de una u 
otra forma y que en nuestros días 
existan hijos que levantan la mano u 
ofenden a sus propios progenitores, 
o viceversa padres agredir a sus vás-
tagos, conyugues agrediéndose entre 
sí y generando entornos violentos.

Abordar el tema de la violencia es 
un tema por demás profundo donde 
habrá que hacer un recuento de di-
versos aspectos tanto estructurales, 
sociales y culturales, mismos que re-
quieren el abordaje desde diferentes 
disciplinas, teorías, modelos y enfo-
ques que por supuesto arrojaran las 
variables que la producen, reproducen 
y hacen factible su manifestación en 
contextos y dimensiones que se en-

tretejen entre sí para que exista el ejer-
cicio de cualquier comportamiento 
violento.

La violencia se ha conceptualiza-
do y enfocado desde distintas disci-
plinas como la biología, la psicología, 
el derecho y la criminología y entre 
algunas definiciones citamos la for-
mulada por la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), puesto que esta 
deriva en una tipología que hace ex-
plícitos distintos tipos de violencia y 
facilita observar vínculos entre ellos, 
el tipo de actor que la ejerce, el tipo 
de actor que la padece y el tipo de 
daño causado.

Dicha organización mundial de la 
salud define a la violencia como: “El 
uso deliberado de la fuerza física o el 
poder, ya sea en grado de amenaza 
o efectivo, contra uno mismo, otra 
persona, grupo o comunidad en ge-
neral, que cause o tenga muchas po-
sibilidades de causar lesiones, muer-
te, daños psicológicos, trastornos del 
desarrollo o privaciones”. En dicha 
definición observamos que el ejerci-
cio de la violencia tiene una intencio-
nalidad (uso deliberado), igualmente 

es un ejercicio de poder  y por lo tan-
to alude a relaciones en las que una 
persona tiene más poder sobre otra, 
es decir que existe desigualdad entre 
ambas, asimismo que puede ejercer-
se en contra de distintos sujetos: uno 
mismo, otra persona, un grupo o la 
comunidad, de igual forma causa o 
puede causar daños de distintos tipos 
y por último que se manifiesta en he-
chos concretos o en amenazas.Amante de la música, la lectura 

y el deporte.
CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3UAMaUk
https://bit.ly/3hr7hdH
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El VRS no es un patógeno nuevo, infecta a unos 64 
millones de personas al año en todo el mundo. Se ha 
convertido en una de las principales causas de muerte 
infantil en el mundo. Los nuevos tratamientos con 
anticuerpos y la inoculación prometen generar alivio, 
sin embargo causa unas 160 mil muertes al año, entre 
ellas más de 100 mil niños menores de cinco años.   
(NATGEO)




